

LA MONARQUÍA

DIARIO POLITICO

AÑO II

PRECIOS DE SUSCRICION

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.
No se devuelven originales.

REDACCION Y ADMINISTRACION: SINFORIANO LOPEZ, 158, PRAL.

FERROL: Viernes 17 de Junio de 1887

ANUNCIOS

La línea de una columna en la carta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscriptores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM. 158

UNA NUEVA FAZANA

DE
DON MAXIMINO FERNANDEZ TERRER

Este novel empresario, cuyas primeras armas fueron un descrédito para su persona y un baldón para la grata memoria de su señor padre, continúa, por lo que se ve, el triste camino aquí iniciado, y á la serie de impropiedades que aquí le hicimos, continuó toda la prensa de la región vituperándole con justicia, dando así á conocer que aún hay periódicos gallegos que anteponen el interés del público al interés propio.

Como desquite á las murmuraciones de que se nos hizo objeto, cuando comenzamos á hacer la oposición á tan tristemente célebre empresario, y para enojar á algún periódico ferrolano—*El Correo Gallego*—que creyó darnos en la cabeza cacareando triunfos soñados del mamarracho-actor, copiamos á continuación, traduciéndolos del portugués, los sueltos que dos periódicos de Oporto le dedican calificando su última PROEZA.

En el empeño que hemos mostrado en seguir las aguas á don Maximino, éste ni aún en Portugal está, como se ve, seguro con nosotros. Aún en el extranjero entran nuestras narices, pues para delitos de falta de nobleza y de caballerosidad, la prensa siempre sabe encontrar derecho de extradición.

Dice así *A Discussao* de Oporto:

Constanos que se realiza mañana un espectáculo de gran atractivo en favor de los coristas de ambos sexos de la compañía de zarzuela que funcionó en el teatro de *Baqet* dirigida por D. Maximino Fernandez (hijo).

Esta compañía, terminado su contrato con los actuales arrendatarios de aquel teatro, cesó allí hace, días, como todos saben, su serie de representaciones. Esto nada tiene de extraordinario; pero lo que tal vez alguien ignore son las deplorables circunstancias en que se encuentran los artistas y principalmente el cuerpo coral.

Por lo que nos relata persona de toda nuestra confianza, el Sr. D. Maximino Fernandez (hijo) puede ser todo lo que quiera, excepto un empresario digno, por que á pesar de lo reducido de la temporada, bien pudo pagar á sus actores, sinó todo, parte de sus sueldos para saldar los compromisos contraídos en las casas de huéspedes y viaje á sus casas. Pero no pagó nada, y hace casi un mes que los pobres artistas á pesar de trabajar no reciben un real del *concienzudo* empresario.

Como es natural esta falta de atención ó mejor dicho este tino—este *calote*—á quien más afectó fué á los pobres coristas. Estos desgraciados se hallan en las casas que se hospedan con los equipajes empeñados y hay algunos á quienes se les niega ya el alimento por los patronos por temor al aumento de un débito que no se espera cobrar. Es un verdadero cuadro de miseria.»

Otro periódico *O Diario d'Oporto*, dice por su parte refiriéndose al mismo asunto:

«Los artistas á cuyo beneficio se destina el espectáculo se encuentran en las circunstancias más precarias, completamente faltos de recursos, por que el empresario no les pagó y en las hospederías les niegan el sustento habiéndoles retenido hasta sus equipajes en prenda responsable. Apelamos á la filantropía del público.»

En lo que dejamos transcrito no recargamos las sombras. Es una traducción fiel, cuyos originales tenemos en nuestras oficinas á la disposición de todo el que quiera enterarse de los procedimientos *nobles* del que comenzó retirando butacas á la prensa, y continuó retirando el pan de la boca á los mismos que le llenaron la gaveta de dinero.

No le envidiamos la gloria así adquirida al que, si tiene la menor cantidad posible de artista, también carece de los elementos más rudimentarios que forman al hombre de bien.

Asuntos del dia

La prensa del vecino reino de Portugal, nos informa del resultado de la estadística, de introducción de ganado en aquel país, procedente del nuestro.

Dice un corresponsal telegráfico de Lisboa:

«Los centros agrícolas de Portugal están creando atmósfera contra la libre introducción del ganado español en este reino.

Dicen que entra aquí mucho ganado vacuno procedente de Galicia, y que esto hace mucha competencia á la ganadería portuguesa.

Añaden que además se perjudica la exportación de Portugal á Inglaterra.

Hé aquí como explican estos perjuicios: Inglaterra no tiene confianza alguna en las medidas sanitarias que se adoptan en España para evitar la propagación de la epizootia.

Alega que, aunque en España se dicten leyes sabias, desgraciadamente no se cumplen siempre.

Fundándose en esto, no permite que se introduzca el ganado vacuno español vivo en el Reino Unido, y dispone que sea sacrificado á su desembarco en los puertos ingleses.

Pues bien: mientras Portugal permite la libre introducción por sus fronteras del ganado español, se aplicarán en Inglaterra á los ganados procedentes de los puertos portugueses, las mismas restricciones que á los ganados procedentes de España.

Al decir de nuestros ganaderos, resulta, pues, un doble perjuicio: 1.º, competencia á la industria pecuaria nacional; y 2.º, dificultad para la exportación á Inglaterra.

En este sentido han dirigido representaciones al Gobierno, pidiéndole que tenga en cuenta los hechos indicados antes de firmar el tratado de comercio con España.»

Leemos en *La Epoca*:

«Hoy se debatirá en el Congreso el presupuesto de Marina. No se introducen en él grandes novedades, y acaso por este motivo no sea viva la discusión. Sin embargo, el Sr. Rodriguez Arias debe aprovechar el momento oportuno que se le ofrece para decir públicamente lo que piensa sobre las construcciones navales. El tiempo pasa; la inmensa suma que se consignó para adquirir barcos no ha empezado á invertirse: nacionales y extranjeros piden que se abra concurso, y el señor Rodriguez Arias, por razones que desconocemos, pero que seguramente le honran como hombre y le perjudican como ministro de iniciativa, nada resuelve.

Tal situación no puede prolongarse. La construcción de la nueva flota de guerra podría impedir la crisis que nos abruma. Y este factor tampoco es despreciable.»

Mucho nos complace que un colega de la reputación de *La Epoca*, coincida con las ideas por nosotros ya emitidas sobre el asunto.

Leemos en *El Telegrama de Galicia*:

«Cuando la comisión provincial á iniciativa del diputado por esta capital don Augusto Abella acordó subvencionar con mil pesetas al orfeón *El Eco*, hubo otro vocal, el señor Arias, diputado por Santiago, que negó su voto á la concesión.

El resultado que obtuvo el laureado orfeón en el certamen habrá hecho variar de opinión al señor Arias, puesto que el triunfo y la gloria no es solamente para la Coruña, sino también para Santiago y para Galicia entera.

Así es que si algún otro acuerdo análogo se propusiera al cuerpo provincial, esperamos que el diputado por Santiago demostrará que no persiste en aquella actitud que pudiera interpretarse en sentido muy diferente del que sin duda tiene.»

El colega coruñés hace bien en echar para Santiago al diputado señor Arias Armesto.

Le está bien merecido.

Con gratísima satisfacción podemos ya dar como segura la noticia de que muy pronto se recibirá la Real orden acordando al distinguido Ordenador de Marina señor Saralegui, la gran cruz del Mérito Naval, premiando con ese distintivo honoroso el de la última publicación profesional que ha dado á la estampa.

La distinción que acaba de otorgar el gobierno de S. M. al señor Saralegui, es de justicia, se imponía, estaba en la conciencia de cuantos sirven en la Armada, que al señor Saralegui conocen y de su indisputable valía y entusiasmo se hacen eco.

No sean nuestras palabras las que vayan á herir una modestia, que conocemos tan exagerada, que el menor encomio la lastima; pero permitásenos añadir á los plácemes que *La Revista de Administración de Mari-*

na otorga al señor Saralegui, la afectuosa felicitación que dirige el semanario madrileño *La Ley* á nuestro querido y respetable amigo.

Dice así este periódico:

«Es ya público el acuerdo del Consejo de gobierno de la Marina otorgando al distinguido Ordenador de Marina de primera clase, señor don Leandro de Saralegui y Medina, la gran cruz del mérito naval; como merecida recompensa por la última de sus notables obras profesionales. Uno de estos días firmará S. M. el R. D. á que nos referimos, y que también recibido será por los admiradores del Sr. Saralegui en toda la Marina.

El personal de las Academias de Administración, cuya dirección acaba de dejar el Sr. Saralegui por nombramiento inevitable para otro destino, parece que se dispone á hacer con este motivo una honrosa manifestación de simpatía al persistente fomentador de la instrucción profesional.

Nosotros que nos hemos ocupado oportunamente de las notables publicaciones del Sr. Saralegui, y que sentimos viva inclinación hacia tan ilustrado jefe de la Marina, aplaudimos la justicia del digno ministro del ramo al otorgar esa gracia, y tenemos una especial complacencia en felicitar al agraciado, á quien enviamos nuestra más perfecta enhorabuena.»

Es cierto que el personal de las Academias de Administración de Marina, donde tantos recuerdos de gratitud y cariño deja el señor Saralegui, piensa hacer un delicado agasajo al Jeje, que después de 29 años de dedicarse á la ilustración del cuerpo en que sirve, vá á dejar de pisar por primera vez las academias que creó con su entusiasmo y desarrolló con su talento.

Las primeras honrosas insignias, que luce el señor Saralegui, de la orden militar que acaba de serle conferida, habrán de patentizarse adhesiones desinteresadas, y cariños que no se olvidan.

Correo de Galicia

ORFEON GALLEGO

El Orfeón *El Eco* ha dado serenata á la redacción de *El Imparcial*, siendo objeto de una grandísima ovación y habiendo sido obsequiados espléndidamente.

Ayer salió de Madrid para la Coruña.

Llegará á Betanzos á las nueve de la noche de hoy, en donde pernochará saliendo mañana para la vecina capital.

Los orfeones *Valverde* de Santiago y *Los Amigos* de Pontevedra tan pronto tuvieron conocimiento del triunfo alcanzado por el orfeón *El Eco* de la Coruña, en el certamen que tuvo lugar en Madrid, le han dirigido á este telegramas de felicitación.

Una comisión del Ayuntamiento de la Coruña pasará, por acuerdo unánime y en nombre del mismo á saludar y felicitar al orfeón á su regreso á aquella ciudad.

La prensa regional felicita al orfeón coruñés por el gran triunfo alcanzado en Madrid, considerándole gloria para Galicia toda.

En los escaparates de los comercios: *Ciudad de Londres* y *Villa de París*, se hallan expuestas dos artísticas coronas de plata dedicadas al laureado orfeón.

Eran muchas las personas, dice un periódico, que se detenían á verlas; siendo obsequio del *Liceo Brigantino* una, y otra de varios entusiastas del orfeón.

El Batallón Cazadores de Reus regalará otra corona á *El Eco*.

JUNTA DE SANIDAD

--Han sido nombrados vocales de la Junta de Sanidad de esta provincia, los señores que á continuación se expresan, los cuales, en unión de los vocales natos que designa el artículo 53 de la ley de Sanidad, deberán tomar posesión en 1.º de Julio próximo á fin de que quede constituida la Junta que debe funcionar durante el bienio que empieza en dicho día y termina en 1.º de Julio de 1889.

He aquí los nombres:

Diputado provincial, D. Juan Fernandez Latorre.--Suplente, D. Eduardo Astray. Arquitecto ó Ingeniero, D. Marcelino

Sors.--Suplente, D. Faustino Dominguez Coumes Gay.

Profesores de la Facultad de Medicina, D. Alejandro Branda Piñeiro y D. Enrique Rodeiro.--Suplentes, D. José Ramón Mariño y D. Enrique Iglesias.

Profesores de la Facultad de Farmacia, D. Gumersindo Pardo Reguera y D. Fermín Casares.--Suplentes, D. Justo Fernandez Tenreiro y D. Luis Osorio.

Profesor de Cirujía, D. Manuel Barbeito Segovia.--Suplente, D. Antonio Deus García.

Veterinario, D. Teodoro de Blás Salcedo.--Suplente, D. José María Blanco.

Representantes de la Propiedad, el Comercio y la Industria, D. Luis Bouvar, don Narciso Obanza y D. Luis Miranda.--Suplentes, D. Enrique Santos y Santos, don José Antonio Curbera y D. Tomás G. Vezquez.

Correspondencias

Madrid 15 de Junio de 1887.

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Muy señor mio: la frase «arrogante mo-
ro estás» parece escrita por el general Cassola, si es cierto lo que algunos sostienen de haber oído decir al ministro de la Guerra que en cuanto el señor Martínez Campos le molestase en la alta Cámara la *Gaceta* publicará el decreto destituyéndole del cargo de capitán general de Castilla la Nueva.

La prensa ha recogido esa declaración que se supone ha hecho el señor Cassola y discute con mucho calor si el ministro se atreverá á cumplir la amenaza.

Los que lo niegan se fundan en la gran importancia política que tiene el general Martínez Campos y partiendo de esa base supone cada periódico que la destitución del Capitán general pudiera traer consecuencias de índole muy distinta.

Nosotros creemos que pudieran ahorrarse todas esas disquisiciones, fijándose sólo en una conclusión que es la más positiva.

El general Cassola no destituye al general Martínez Campos, ni lo intentará siquiera. Y no lo intentará, no porque se fije en la importancia política del soldado que restauró la monarquía de D. Alfonso, sino porque sabe que sus compañeros no se lo habían de consentir y que el solo intento le costaría la cartera.

En vano, pues, se esfuerza la prensa avanzada por realzar la figurar del ministro de la Guerra.

El Sr. Cassola es uno de tantos generales como llegan á ser ministros, y el día que deje el puesto que ocupa ni se hundirá el firmamento ni temblarán las esferas.

Y no queremos decir con eso que el general Cassola no tenga motivos bastantes para destituir á Martínez Campos.

Al contrario: nosotros en su lugar ó no seríamos ministros, ó el actual Capitán general de Madrid no ocuparía ese puesto.

Pero el que ocurra todo lo contrario de muestra que ni Cassola tiene esos arranques que sus apasionados le suponen, ni el gobierno le permite ciertos desahogos.

Y tiene motivos bastantes el ministro de la Guerra para tomar una resolución enérgica contra su subordinado, porque el general Martínez Campos hace todo lo que puede en desprestigio de su jefe.

Públicas son sus lucubraciones en el salón de conferencias del Senado censurando las reformas políticas.

Públicas son también sus frecuentes conferencias con otros generales y aun con otros civiles concertando el plan de ataque contra los proyectos del ministro.

Ya en otra ocasión hemos hablado de las sospechas que el general Martínez Campos ha manifestado de que el ministro de la Guerra conspira contra la existencia del actual gabinete; y por último desde medio día circula la noticia de una conferencia celebrada en el palacio de la capitania general entre Martínez Campos y Salamanca y en la cual se ha convenido apelar á todo, incluso al obstruccionismo para impedir que prosperen los planes de Cassola.

Y eso que sabe todo el mundo; claro que ha de saberlo también el ministro de la Guerra,

¿Por qué no se opone con energía á esos manejos?

Evidentemente por que el señor Cassola está contagiado de la enfermedad que sufre todo el ministerio; por que no tiene en fin, ni autoridad, ni fuerza, ni nada de lo que necesita un hombre de gobierno.

Y es claro; ante el desprestigio y la impopularidad del gabinete cualquiera parece un coloso al lado de él.

Por eso no es raro que algunos se imaginen tan grande la figura política del señor Martínez Campos.

**

Abandonemos por hoy las desdichas ministeriales para ocuparnos de las desdichas republicanas.

A poco que dure la lucha que mantienen entre sí los distintos grupos zorrillistas no va á quedar de ellos más que el recuerdo de que existieron.

Moran y el ex-cura La Hoz no pueden resucitar *El Porvenir* y en su afán de combatir á Llano y Persi trabajan para fundar *El Estado* que hará la guerra á *El Pueblo*.

Mientras tanto los antiguos redactores de *El Porvenir* se disponen á publicar de nuevo ese periódico para oponerse á las pretensiones de *El Pueblo* y *El Estado*.

Vá á ser, pues, un espectáculo divertidísimo ver á tres periódicos de un mismo grupo andar todos los días á la greña por cual de ellos ha de tener más importancia entre los suyos.

Y lo que va á resultar es que entre los tres darán sepultura á Ruiz Zorrilla y al engendro que se llama partido progresista democrático.

Si así sucede, del mal el menos.
De V. affmo.—*El Corresponsal.*

Noticias generales

CAMPAÑA DE JOLÓ

La Oceanía Española, periódico de Manila, publica interesantes detalles acerca de la victoria alcanzada por nuestras tropas, de que ya nos dió cuenta el telégrafo.

He aquí la relación de los sucesos.

«Proponíase hace tiempo el gobernador de Joló castigar la audacia de la gente morisca, á menudo dispuesta á desconocer nuestra autoridad, y aprovechando la circunstancia de estarse preparando una expedición á la isla de Tapul, suspendida por los temporales, decidió ir por tierra á Maibung, la Ciudad Santa, que los moros consideran inexpugnable y que en realidad es el centro de su poder y riqueza.

Preparado todo con gran sigilo, á las once de la noche del 15 las tropas se hallaban dispuestas, y cuando creían que iba á comenzar el embarque para Tapul, vieron que se abrían las puertas de la plaza y se daba orden de avanzar por tierra hacia la contra-costa.

Entonces comprendieron el propósito del gobernador, y el entusiasmo propagó en las filas.

Componíase la columna de unos 800 hombres, entre ellos artilleros, soldados del número 2 y disciplinarios. Iba mandada por el Sr. Arolas, que llevaba de segundo al teniente coronel Novellas. La batería de artillería, cen cuatro piezas, la mandaba el Sr. Barbaza.

Presentóse en el camino un profundo riachuelo, y fueron inútiles todos los esfuerzos hechos para facilitar el paso de la artillería. El jefe de la columna dió orden de que ésta volviera á la plaza, y continuó la marcha sin este poderoso recurso.

Cuando nuestras tropas dieron vista á Maibung, los moros comenzaron á hostilizarlas desde su cotta, que es una buena fortificación de 90 por 60 metros bien artillada y rodeada de un pequeño foso.

Dada la señal de ataque, las tropas espaldas avanzaron con denuedo, y cuando se hallaron á poca distancia del fuerte moro, nuestros soldados guiados por sus jefes Arolas y Novellas, se lanzaron á la cotta comenzando entónces un combate encarnizado y cuerpo á cuerpo.

El coronel Arolas cayó al foso con su caballo, saliendo afortunadamente ileso.

Entre tanto, el teniente coronel Novellas llegó también al foso, y allí recibió dos heridas; pero sin hacer caso de los que le exhortaban á retirarse, y cubierto de sangre, subió al parapeto al mismo tiempo que un sargento y un cabo que perdieron la vida.

En peligro estuvo la del heróico jefe del núm. 2, que la salvó gracias al acierto y serenidad con que clavó la bayoneta de su carabina en el pecho de un moro que le arremetió.

Otras dos heridas recibió en esta lucha, que le valió la gloria de ser el primero que quedó en pié sobre el fuerte enemigo.

Nuestras pérdidas han sido: 15 muertos y 39 heridos, muchos de estos graves, por ser heridas causadas por la ametraladora,

En los muertos está el capitán Hoyos, que recibió un balazo en el vientre. Entre los heridos, el teniente coronel Novellas, cuyas lesiones no son graves, un alferez y varios sargentos.

En el campo enemigo se encontraron 137 muertos entre los cuales se cuentan el gobernador de Maibung, el ministro de la Guerra, mayordomos y secretarios del sultan y varios *dattos* y *cheriff* importantes.

El sultan Rajar Mudda logró escapar. El otro sultan, Harun, colocado por España en el trono vacante, asistió á las operaciones desde uno de los buques españoles.»

Entre comas

LA MODA Y LA TISIS

Con ese epígrafe publica *El Mundo* de Madrid un artículo dedicado á la higiene del bello sexo, cuyas principales consideraciones son como siguen:

Entre todas las prendas de vestir que la mujer usa, la necesaria, la más imprescindible que exige la moda, es el corsé; y precisamente por esto, teniendo en cuenta los trastornos que este objeto produce en el bello sexo, á él han de dirigirse todas mis súplicas, para que poniendo de manifiesto los daños que acarrea, se modifique su aplicación, ya que considero imposible el que se destierre por completo su uso.

La mujer, desde que empieza á ser mujer empieza también á dejarse arrastrar de los ridículos y malévolos artificios de la moda, que si no todos, algunos son altamente perjudiciales, y entre ellos figura en primer término la prenda de que me ocupo.

El corsé destinado, higiénicamente hablando, como elemento necesario para sujetar moderadamente las masas carnosas y los órganos contenidos dentro de la cavidad del cuerpo ó caja torácica, con el único objeto de que cada uno guarde la posición que debe ocupar, á fin de que la respiración y circulación verifiquen sus importantes funciones con el desahogo y amplitud necesarias, lo destina hoy la moda para modelar, para hacer más diminuto el talle y la cintura de las jóvenes, presentando así un atractivo á la vista, que, al fin y á la postre, por demás se conoce que es ficticio.

Para llevar á cabo su perjudicial empresa, sacrificase (digo mal), avienese gustosa la mujer á llevar aprisionado su tronco por una jaula de acero y tela tan sumamente ajustada, que en la mayoría de los casos es necesaria la intervención de una doncella para abrocharla, y no son pocas, puedo asegurarlo, las que no contentas con llevar aprisionado su cuerpo para exhibirlo en los teatros, paseos ó recepciones, renuncian á quitarse esta prenda aún en las horas de sueño, á fin de amoldar su tronco á la diminuta cavidad en que lo encerraron.

Sin necesidad de descender á este último detalle, que no solo es absurdo, sino, á decir verdad, hasta inhumano, no he de esforzarme mucho en demostrar lo altamente perjudicial que es el llevar el corsé comprimido de la manera que hoy la moda exige.

En primer término diremos que empieza esta prenda por tener una hechura completamente opuesta á la que debiera tener; el esqueleto ó armazón del cuerpo humano tiene la forma de un cono, pero entúndase bien, de un cono dispuesto con el vértice superior y con la base, parte más ancha, inferior, que corresponde á la cintura; pues bien, el corsé, que en caso de usarse como medio higiénico debiera tener la misma forma que el cuerpo humano así detallado, tiene una configuración diametralmente opuesta, es decir, que en lo que respecta al cuerpo es un cono de base superior y vértice, ó parte más estrecha, inferior, correspondiendo á la cintura. De esta extraña y penosa disposición resulta que entre el cuerpo y el corsé se constituye un bicono truncado que adquiere la forma de un tonel á beneficio del cual se verifica una terrible compresión en el hígado, estómago y bazo, estos á su vez suben á ejercer igual presión en el diafragma (tabique corno que separa el pecho del vientre), y este en unión de las vísceras ó entrañas referidas aprieta fuertemente á los pulmones y al corazón, produciéndose con todo esto una serie de desastres, que, aunque á la ligera, he de reseñar de modo que sea comprendido por mis encorsetadas lectoras.

Primeramente, con la compresión ejercida en estos órganos, lo que antes se presenta es un gran entorpecimiento y dificultad en la circulación de la sangre por las arterias y venas que serpean y nutren las referidas entrañas; en virtud de este entorpecimiento, la sangre no llega á las mismas en la cantidad necesaria, y de aquí el primer síntoma que se manifiesta, ó sea las alteraciones menstruales, desórdenes tan frecuentes en este desdichado país; estas alteraciones no son ni

más ni menos que producidas porque la sangre que empieza á fluidificarse, es decir, que se hace más aguachada (valga la frase) acaba por disminuirse en sus elementos sólidos (glóbulos rojos, hierro, etc.), y encuéntrase la joven completamente anémica, ó, lo que es igual, falta de suficiente sangre; además, por esta circunstancia preséntase esa palidez de la cara que tanto abunda en las jóvenes.

Pero aparte de esto, y hablando de la cuestión más grave é importante, además de esa profundísima anemia, por la compresión fuerte que el corsé ejerce en los pulmones, el aire no penetra en estos órganos en la cantidad necesaria para que el oxígeno, en el acto de respirar, llegue al fondo de las referidas vísceras y allí se verifique la transformación constante que debe haber de sangre venosa en la arterial. Los pulmones son dos sacos, en cada uno de los que existen infinidad de tubos huecos que se ramifican y comunican entre sí hasta formar un tronco comun grande que es la tráquea: pues bien, para que estos órganos funcionen con normalidad es necesario que al respirar, el aire que entra por la boca llegue hasta las últimas ramificaciones de esos tubos, á fin de que el oxígeno que el aire lleva dé á la sangre que en los pulmones existe esa esencia necesaria é indispensable para la vida, siendo condición precisa para que esto suceda, que esos sacos ó pulmones inflen y se desinflen libremente á la entrada y salida del aire.

Ahora bien; si los pulmones se encuentran fuertemente aprisionados entre sí por la compresión que del exterior ejerce el corsé, ¿cómo es posible que el aire penetre dentro de ellos y el oxígeno ejecute completamente su función vital si no hay espacio para contenerle? De aquí proviene todo el sinnúmero de desastres que paulatinamente vienen sucediéndose, y que causan horror á los que, como yo, hemos tenido ocasión de observar lo infinito número de veces en la práctica.

La sangre empieza por no tomar del aire que se respira el oxígeno necesario; además, y como ya he referido, por la compresión del corsé la circulación sanguínea se entorpece, este liquido se fluidifica, succédense luego los desórdenes menstruales, la anemia, ó mejor dicho, la pobreza de sangre viene á imperar en el organismo ya débil por la falta de ejercicio muscular del tronco; comienza la pérdida del apetito; los desarreglos en la digestión; manifiéstase la palidez general, los vahídos; algunas veces presentanse ataques epilépticos; más tarde empiezan á iniciarse las hemoptisis (salida de sangre por la boca) y la demarcación general, síntomas todos que indican la invasión en los pulmones de tubérculos, cavernas, etc., y entónces, por desgracia, ya es tarde para combatir ese fatal estado que no es sino una tuberculosis pulmonar (tisis) la cual lleva al sepulcro á la joven que ya empezaba á sufrir, cuando apenas si había saludado la primavera de su vida.

Sección de Marina

Un diputado, el señor García San Miguel ha reclamado en el Congreso del ministro de Marina noticias del estado en que se halla la construcción del buque torpedero *Habana*. También desea saber la situación de las suscripciones iniciadas por los sucesos de las Carolinas para construir marina y hacer fortificaciones en algunos puertos. Muestra deseos de que se active por el ministro el estudio de los proyectos de construcción de una escuadra, y pide que se disminuya en los presupuestos la cantidad señalada para torpederos, en vista del resultado que están dando las experiencias en Francia é Inglaterra.

El premio instituido en la sociedad española de Salvamento de naufragos, por el caballero francés Mr. Emile Robin, ha sido adjudicado en el presente año á don S. de Aldecoa y á D. M. Sotero de Telleria, capitán y segundo respectivamente del vapor español *Navarro*, por el salvamento de los 15 tripulantes de capitán á paje, de la barca alemana *Queen Victoria*, zozobrada el 16 de Octubre último sobre las costas de Inglaterra.

El premio consiste en 400 francos para el capitán y 100 francos para el segundo del buque español que, durante su navegación por alta mar, salven de una muerte segura parte ó toda la tripulación y pasajeros de otro buque, cualquiera que sea su nacionalidad.

Noticias locales

Se ha dispuesto el siguiente cambio de destinos entre los jefes y oficiales del cuerpo de Infantería de Marina.

Comandantes

D. Enrique Ardois, de Filipinas á eventualidades en Madrid; don Fermín Diaz, del primer tercio depósito á Filipinas de segundo jefe; don Salvador Casaus, del segundo reserva al primero depósito de segundo jefe; don Francisco Vinas, del tercero activo al segundo reserva segundo jefe; don Nicolás García de eventualidades Ferrol al tercero activo de Fiscal; D. Manuel Puyón de eventualidades en San Fernando, á eventualidades en Ferrol.

Capitanes

D. Estéban Coll, del sexto tercio al quinto; don Enrique Muñoz, del tercero depósito al sexto para depositario; don León Serrano del tercero de depósito, al misino continuando de resiliencia.

Tenientes

D. Marcelino Hernández, del sexto tercio al tercero y segunda brigada; don José Forquera, del tercero depósito al sexto como habilitado; don Pedro Pujales, del sexto al tercero y cuarta brigada; don José Barba, del cuarto al quinto y primera brigada; don Adriano Tejero, del quinto tercio al cuarto; don Juan García, de guardias de arsenales al cuarto tercio segunda brigada; don José Salvador, del cuarto al tercero y guardias de arsenales; don Rafael Romero del primero depósito al primero reserva primera brigada; don Wenceslao Ballester, del primero reserva al primero depósito.

Alféreces

D. Teodoro Juder, de agregado en Madrid, al tercer tercio continuando de agregado en Madrid; don José de la Cruz, del tercero depósito al sexto y primera brigada; don Arturo Morgado, del primero depósito al tercero depósito; don Pedro Quintana, del tercero reserva al primero depósito primera brigada; don Gerardo Manzano, del primero depósito al tercero reserva continuando de ayudante del Sr. Almirante; don Joaquín España del segundo al primero depósito; don Romualdo Sanchez, del primero abanderado al primero y cuarta brigada.

**

Hansido aprobadas por el Ministro de Marina las siguientes relaciones de ascensos y cambio de destinos en las clases subalternas del cuerpo de Infantería de Marina.

Sargentos segundos ascendidos á primeros

José Elicechea, Diego de la Coterá, Manuel Vidarte, José Ceballos, Antonio Planel, Vicente Brotons, Manuel Jordán, Manuel Rey, Ramón Guevara.

Cabos primeros ascendidos á sargentos

Francisco Trabadela, Francisco Romero, Francisco Vega, Ricardo Garrido, Amador Santiago, José Romero, Antonio Frasecha, Manuel Muñoz.

Cabos segundos ascendidos á primeros

Ramón García, Francisco Gomez, José Fener, Antonio Padros, Antonio Cordon, Benigno Ramos, Francisco Ortega, Aurelio Callega, Antonio Gomez, Alejo García, Jacinto Cervere, Saviño García, Emilio Guevara, Francisco Delgado, Angel Picos, Manuel Ruiz, Fernando Fernandez, Antonio Amor, Pedro Gomez, Joaquín Osorio, Sotero Gutierrez, Pablo Francos, Santiago Perales, Juan Gutierrez, Adolfo Patxolt, Juan Ibañez, Jose Berlanga, Miguel Garcia, José Sausa, José Sanchez, Emilio Fernandez, German Argüelles, Francisco Sanchez, Pedro Codina, José Padros, Rafael Martínez, Rafael Villalba, Fernando Rivas, Fernando Putiveros, y Cesareo Pellos; ademas ascendió á cabo segundo un soldado.

**

Deben pasar á los destinos que se espresan los siguientes sargentos primeros; á Filipinas primer brigada Antonto Sague; al primer tercio depósito, Antonio Nadales; á Filipinas, Carlos de Castro; al primer tercio primera brigada, Arístre Rodríguez Gallo; al tercer tercio cuarta brigada, Antonio Paz y Fernandez y al cuarto tercio cuarta brigada, José Ramirez.

También cambian de destinos los siguientes sargentos segundos. Al primer tercio depósito, Francisco Morales; al quinto y segunda, Antonio Ferró; al sexto tercera, Hermenegildo Sinaje; al tercero depósito y cuarta, Manuel Gonzalez; al sexto y segunda, Domingo Baamonde; al quinto y cuarta, Cipriano Briz; al sexto y segunda, Francisco López; á Filipinas, José Juan; al quinto y cuarta, Juan Cerro; al cuarto y tercera, Manuel Roldán y á la brigada de la Corte Felipe Lorenzo.

Ayer salió para Cartagena, con objeto de presentar examen en la especialidad de torpedistas, nuestro muy querido amigo el profesor de la Escuela Naval D. Emilio Luanco. Digna de todo encomio es la conducta de este aventajado jefe, al solicitar un examen, que á los muchos títulos que le adornan, unese uno más que, reconocido hace tiempo por sus compañeros, carecía de la sanción oficial de que ahora vá á revestirse; sometiéndose á este examen el Sr. Luanco habrá pasado por todos los que se exigen en los distintos centros docentes del Cuerpo General de la Armada por haber hecho con notable aprovechamiento el curso de estudios de ampliación.

Leemos en La Vos de Galicia:

«Ayer fué sorprendida por los agentes de la autoridad una partida de juego... en las inmediaciones de los jardines de Mendez Nuñez.

Una baraja, una gorra y uno de los jugadores, fueron puestos á disposición del Jefe de la guardia municipal.

La partida era de *carteta*, y la banca la constituían unos cuantos cigarrillos.»

Lo mismo, lo mismo que en Ferrol.

Del mismo periódico: «Merced á la vigilancia de la guardia civil, no se reprodujeron asteayer tarde en las afueras de esta capital los disparos de armas de fuego, como en los anteriores dias de fiesta.

En el Campo de Marte vigilaron tambien algunos guardias municipales.

Así, así, mucha vigilancia es lo que hace falta y severos correctivos á los delincuentes.»

Abundando en nuestra manera de pensar trasladamos el suelto á los agentes de Ferrol.

La comisión nombra para el comercio para recaudar fondos con aplicación á sufragar los gastos de los festejos de Agosto, está compuesta de

señores siguientes: D. Miguel Fernandez, D. Ramón Allegue, D. Régulo Lopez, D. Vicente Martínez, D. Juan Rodríguez Alvarez y D. Antonio Barreiro.

Ayer hizo sobre amarras la prueba de su máquina el crucero Reina Cristina. Según nos enteran es tan extraordinaria la potencia de la máquina que hubo de romper alguno de los calabotes que sujetaban el buque.

Hemos oído referir de público que en el camino de la Cabana a esta ciudad fué objeto de cierta tentativa una niña de 12 ó 13 años.

Se avivan las gestiones para llevar al terreno de la práctica, traduciéndolos ya en trabajos preparatorios, los planes de los próximos festejos de Agosto.

Al efecto están nombradas las comisiones que han de ocuparse de la organización de cada grupo del programa.

Con el descenso en el precio de la carne, coincide la abundancia de sardina al mercado.

Este pescado se vendió ayer con una economía de la que no se ofrece ejemplo hace tiempo.

Han llegado á esta ciudad 16 individuos procedentes de la dotación de la goleta Africa, de apostadero en Montevideo.

Ayer tarde llegaron á esta ciudad los catedráticos del Instituto provincial señores Rico Gimeno y Casal, que traen la misión, como hemos dicho, de presidir los exámenes de enseñanza privada.

Por falta de elementos para solemnizar exteriormente en procesión la de la Soledad, tuvo esta lugar ayer en el interior del templo.

A consecuencia de un precipitado viaje del Alcalde á la capital de la provincia, no pudo tener lugar ayer la entrevista anunciada de la comisión de festejos con el capitán general del departamento.

La visita quedó, pues, aplazada para otro día.

La Administración de Contribuciones y Rentas de esta provincia, recuerda á los Alcaldes de los pueblos de la misma, el puntual y exacto cumplimiento de la circular de 29 de Mayo último sobre la urgencia de la confección de repartimientos de la Contribución de inmuebles, cultivo y ganadería para el ejercicio próximo de 1887-88.

De nuestro corresponsal de Madrid hemos recibido las siguientes noticias:

Se ha dispuesto que tan pronto como regrese la corte del Real sitio de Aranjuez, se incorpore la gente de mar á los puntos de su procedencia.

Se ha ordenado se anote en sus respectivas hojas de servicio al ingeniero Jefe de segunda don Nemesio de Vicenti y teniente de navío don Pedro Sanchez de Toca sus trabajos sobre el canal de Panamá.

Igualmente se ha dispuesto se anote en el expediente personal del ingeniero Jefe de segunda don Pedro Suarez los servicios que prestó como alumno en la escuela naval flotante antes de su ingreso en el cuerpo.

Ha sido destinado á Ferrol el capitán de fragata don Fidel Borrajo.

Ha sido nombrado segundo comandante de la fragata Numancia el capitán de fragata don Leopoldo Boado.

Ha sido autorizado el Capitán General de Ferrol para proceder á la subasta urgente para desgusar las calderas de la Asturias.

Se ha dispuesto que la enfermería del ponton Algeciras se traslade á tierra.

El teniente de navío don Jaime Montaner ha sido nombrado auxiliar de la dirección del personal del Ministerio de Marina.

Segun telegrama recibido por La Iberia, ha muerto en Viena el célebre prestidigitador Mr. Hermann, conocido en esta ciudad y admirado por su habilidad.

Terminadas las reparaciones en la máquina del crucero Navarra, se han verificado nuevas pruebas de velocidad, alcanzando un andar de 14 millas por hora.

Está vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Lugo, cuya provisión se anuncia.

Por la Junta de administración y trabajos de arsenal se anuncian los siguientes concursos:

Para el 25 del corriente, la ejecución del encañado exterior y otras reparaciones en el gran tinglado desde la escalera que sigue á la Escuela de Maestranza dando la vuelta por la plazuela de Ingenieros hasta el taller de fundición de bronce inclusive, bajo el tipo de 1.179'96 pesetas. Y para el 27 el suministro de los materiales que se reúnan en la segunda hoja para la segunda agrupación por valor de 263'12 pesetas.

El vapor Aspirante, encargado del servicio de

guarda-costas, ha salido el miércoles de Villagarcía con rumbo á Vigo.

Hoy quedará abierta la Exposición de trabajos practicados por los alumnos de ambos sexos que reciben enseñanza en la Escuela de Artes y Oficios, cuyo acto se prolongará por tres días, permitiéndose la entrada pública de siete á diez de la noche.

Para mayor comodidad de la concurrencia se advierte que la entrada se hará por la calle de Magdalena y la salida por la de la Iglesia.

El domingo inmediato tendrán lugar en la iglesia parroquial castreña de San Francisco los cultos, que el clero castreño de este Departamento y plaza, en unión de la real congregación del alumbrado y vela continúa al Smo. Sacramento, consagran á Jesús Sacramentado. A las once de su mañana se celebrará misa solemne con sermón á cuyo acto asistirán las autoridades militares y comisiones de jefes y oficiales de los cuerpos de la armada y ejército. A las seis y media de la tarde, después de la visita al Santísimo habrá procesión por las naves del templo y reserva. El sábado 18 se cantarán visperas solemnes.

Después del tropical calor de estos últimos días, impropio de los que atravesamos, ha refrescado algo el tiempo, presentándose anteayer y aun ayer tan cerrado de niebla, que ésta mojaba como llovizna.

Para no correr contingencias de choques en alta mar, los buques despachados no se atrevieron á llevar ancla en la tarde del martes.

Sólo el vapor Hércules lo verificó, pero con grandes precauciones, pitando con frecuencia durante la corta travesía que media entre Coruña y el Ferrol.

Variedades

LIGEROS APUNTES

SOBRE EL CAUTIVERIO DE CERVANTES

INFORME DEL TENIENTE DE NAVIO SR. FERY

(Concluirá)

El combate que narra en el libro V de la Galatea, es muy probable sea una descripción del que sostuvo su galera Sol, cuando fué apresada por Arnante Mamí, el 26 de Setiembre de 1875, al pasar de Nápoles á España.

Era Arnante Mamí, un famoso corsario, Allarnés de nación, renegado, cruel enemigo del nombre cristiano y aún mayor si el cristiano era español: su dominio se tenía, como el más insufragible del mismo Argel, reino el más temido de los cristianos, por la fama que gozaba de dureza.

Cautivo ya Cervantes, género superior, no se abatió ante el horrible porvenir que le esperaba, y desde el primer momento pensó en sacudir con osadía el yugo, porfiando siempre sin que le desanimaran las contrariedades.

Supo que un cristiano español, natural de Navarra, jardinero del alcaide Hasan conocía una cueva cercana al huerto que cultivaba y en aquella cueva buscó refugio para determinar desde ella la evasión.

A fines de Agosto de 1577, habitaban la tal guarida 15 desgraciados á quienes Cervantes exento de abrigo en su seno la menor sombra de egoísmo, franqueó aquel asilo, generosidad que le acarreó muy pronto enormes disgustos y sinsabores, porque desgraciadamente no todos los hombres están dotados de alma grande y de sentimientos de nobleza.

Entre aquellos quince, casi todas personas principales y algunos caballeros españoles, existía un bribón, que no era ni una ni otra cosa, un Judas, que jamás falta y cuyo nombre es sensible no nos sea conocido para estamparlo y que sirviera de escarnio por los siglos de los siglos: este malvado conocido por el apodo de el Dorador que fué como los demás convidado á una vida en la que le sonreía la esperanza de ansiada libertad, consiguió con astucia ganarse la confianza de Cervantes; con él concertaba los planes que habian de conducir á todos á puerto de seguridad y le dió el encargo de la conducción de los víveres á la cueva de la que nádie se atrevía á sacar la cabeza, hasta tanto que las sombras de la noche les permitía una salida; en busca de un poco de aire puro, tan necesario para ellos que vivían privados del goce de la luz y claridad del sol.

Llegó á conocimiento de Cervantes en los primeros días de Setiembre que un mallorquin, llamado Viana había conseguido el rescate; era el tal, un valiente capitán de mar, se avistaron y quedó concertada la evasión. Cumplió el mallorquin su promesa, fletó un bergantín y á fines del mismo mes salió para la costa de Berberia, escalando próximamente hacia la parte en que se encontraba el jardín del alcaide. A las altas horas de la noche se dirigió Viana hacia la playa con una barca para transportar aquellos infelices; pero ya próximos á tomar tierra, fueron vistos por unos moros, que creyendo por la forma de la embarcación, sería de cristianos, comenzaron á gritar demandando auxilio, algarabía que fué oída por Viana, quien creyó prudente dirigirse á su bergantín, pensando muy cuerdatamente, que alarmado el enemigo, nada podía intentarse, pudiendo ser causa su presencia en aquel sitio, del descubrimiento de los cautivos ocultos y motivo de proporcionarles penas aflictivas y refinadas crueldades.

El Dorador, aquel taimado dos veces renegado, interesado en grado sumo, y de intenciones depravadas, vendió al rey Hasan el secreto del escondite de aquellos que le creían su compañero, le contó con detalles sus planes de evasión y esperanzas que sustentaban, señaló á Cervantes como alma de aquella empresa y tuvo la avilantez de ofrecerse para guía de la escolta que el rey indignado, dispuso partiese inmediatamente, á ma-

niatar y conducir á su presencia aquel grupo de atrevidos que osaban soñar con una huida.

Como Cervantes y sus compañeros ignoraban la arribada á la costa del bergantín, el intento de Viana de recogerlos y la algarabía con que los moros lo auyentaron, vivían con relativa felicidad, esperando el cumplimiento de la promesa de aquel estorzado balear, cuando se vieron tristemente sorprendidos por la llegada á la cueva del Dorador y su séquito.

Los instintos sanguinarios del rey Hasan (apelido que casualmente era comun al Rey y al alcaide) se hallaban dominado por codicia suma, y aguzado su ingenio con el afán del oro, forjó rápidamente un plán que le mostraba seguro, modo para saciar su ambición de riquezas. Encontrábase en aquella ocasión en Argel, el padre mercenario Jorge Olivar, redentor por la corona de Aragón, y no desconocía el Rey la amistad que este virtuoso sacerdote profesaba á Miguel de Cervantes; y ordenó que todos los cautivos apresados en la gruta fuesen engrilletados y encerrados en el Baño, con escepción de Cervantes, á quien retuvo en su casa, imaginando que, con argucias, tormentos y halagos conseguiría hacerle declarar calumniosamente haber tomado participación en sus proyectos de fuga el comendador Olivar; proporcionándole esto, motivos para apoderarse de personaje tan principal y cuya libertad le reportaría una considerable suma.

Alcance postal

SERVICIO ESPECIAL DE «LA MONARQUÍA»

Bruselas 15.

La Cámara ha aprobado por 81 votos contra 41 los créditos pedidos por el Gobierno con destino á las fortificaciones de plazas. Estas fortificaciones tienen carácter neutral en caso de guerra entre dos grandes potencias.

Singapore 15.

El transporte francés Indostan que llevaba á su bordo tropas francesas para el Tonkin y que se creía perdido, ha llegado ayer noche sin novedad á este puerto.

Constantinopla 15.

El representante de Turquía en Sophia ha dirigido una nota al Gobierno de Bulgaria, manifestándole que considera fuera de lugar la convocatoria de la Gran Sobrance en las presentes circunstancias.

Berlin 15.

El príncipe de Bismarck se encuentra postrado en cama víctima de un fuerte reumatismo que padece. El emperador ha experimentado notable mejoría en su dolencia.

Londres 15.

En virtud de que Servia se inclina á tomar los consejos de Rusia, las relaciones de esta con Austria, han tomado visible carácter de hostilidad, hasta el punto de anunciar que se separará por completo en la ingerencia diplomática, si Rusia no abandona su actitud monopolizadora.

Paris 15.

La cuestión del recargo de los cereales se ha reproducido en la Cámara de los diputados. Mr. Decourvray tomando por base el confficto que ocasiona el encarecimiento del pan ha explicado una interpelación pidiendo la supresión del recargo. El Gobierno la negó.

Roma 15.

La campaña del Massuah ha hecho que el Ministro de la Guerra presente un proyecto de ley pidiendo 20 millones de lras con destino á dicha campaña. Dicho crédito creése no será votado.

Madrid 15.

El senador don Diego Garcia ha defendido una proposición de ley encaminada á combatir la crisis agrícola, para lo cual propone la reforma de las carillas evaluatorias. La Cámara acordó tomarla en consideración pasando á las secciones para nombrar comisión. En la orden del día estaba la organización del Poder judicial, el señor Maluquer consume el primer turno en contra de la totalidad.

En el Congreso tampoco ha ocurrido nada de notable. El señor Garrido Estrada ha pedido se restaure la casa donde se reunió en Cádiz las Córtes del año 12. El Gobierno participó de la opinión del señor Garrido Estrada. Después se ha reunido el Congreso en secciones nombrando entre otras la comisión del presupuesto de Cuba.

La comisión de azucareros y navieros conferenció esta tarde con el señor Ministro de Hacienda, sosteniendo los primeros la enmienda que ya tienen presentada. El señor Puigcerver no transigió á conceder más del 20 por 100 de bonificación como merma á los azúcares que se exporten de Filipinas. Los navieros insistieron en el derecho di-

ferencial de bandera, no pudiendo venir á un acuerdo con el señor Ministro de Hacienda.

Estos celebrarán una nueva conferencia.

S. M. la Reina ha llegado procedente de Aranjuez. En la estación la esperaban los señores presidentes del Consejo de Ministros Ministros de Estado, Hacienda y Marina, Capitán general de Madrid, Gobernador civil y gran número de personajes importantes.

Un piquete de infantería con bandera y música han hecho los honores á la augusta señora.

Al pasar ésta por frente al Congreso una comisión de diputados la ha aclamado y victoreado desde el atrio del edificio.

Es muy cierto que el señor Camacho haya aceptado la gerencia del arriendo de tabacos. El acto del eminente hacendista era comentado desfavorablemente, pues nunca se creía que habiendo combatido el proyecto en el Senado aceptara después un cargo de importancia dentro del mismo.

La minoría conservadora no se ha reunido para nada en el Congreso. Estos parece que combatirán en el Congreso los presupuestos.

Hoy se ha remitido á Filipinas por telégrafo el voto de gracias que el Senado ha acordado dar á los valientes soldados que al mando del bizarro coronel Arolas, han alcanzado la victoria sobre los moros rebeldes dejando el pabellón español á la altura que siempre alcanza cuando de hechos de armas se trata.

Los reformistas en su mayor parte han salido esta noche en dirección de Toledo con el fin de hacer los preparativos de un entusiasta recibimiento á los señores López Dominguez y Romero Robledo.

Telegramas.

(De nuestro servicio particular)

Madrid 17 2'18 m.

Telegrafian de Bucharost noticiando que en Botoscham se inició un horroroso incendio que se propagó á todo el pueblo quedando destruidas completamente 800 casas, pereciendo á causa de este siniestro 7 personas.

La población esta consternada y las llamas continúan todavía ocasionando nuevas pérdidas materiales.

Ha dado principio en el Congreso la discusión del presupuesto de Marina.

Anoche salió para la Coruña el orfeón «El Eco.»

Madrid 17'3 m.

Ha sido nombrado del seno del Congreso una comisión de diputados gallegos para que estudien y propongan el medio de conjurar la crisis porque atraviesa la riqueza pecuaria de Galicia.

En Toledo se celebró un meeting de los reformistas.

Bolsa 4 por 100 66'50.

Imp. de Pita.-Sinforiano Lopez, 142

En los nuevos almas

cenes del muelle de Pérez, se acaban de recibir carbones de superior calidad, de todas clases, vendiéndose á los reducidos precios siguientes: Newcastle y Asturias muy

Table with 2 columns: Quality and Price. Rows include superior (6 reales quintal), Cok para fundición (10), Idem para cocinas y otros (10), usos (10), Cardiff escogido (7), Avellana y menudo para Fraguas (5).

VINO NAVARRO

Ya llegó la remesa que tanto se deseaba. Se halla de venta en el acreditado establecimiento de la ANTIGUA COCHERA, de la calle de Maria, 126.

¡A dos reales!

¡¡CARO..... PERO, BUENO!!

MAQUINA SINGER PARA COSER ÚLTIMO MODELO

Essa Compañía en vista de la no interrumpida aceptación que sus máquinas siguen mereciendo del público en general, no ha omitido sacrificio alguno para el completo perfeccionamiento de las mismas; por cuya razón llamamos hoy la atención de todas las personas que quieran ver realizados primorosísimos trabajos verdad, se fijen en nuestro último modelo llamado LANZADERA OSCILANTE, la cual se encuentra fuera de toda competencia.

Hacemos caso omiso de nuestros anteriores modelos, de los cuales dan crédito nuestros favorecedores, los que seguimos vendiendo.

La superioridad de nuestras máquinas lo prueba su aceptación Universal, las inmensas recompensas obtenidas en todas las exposiciones, y el que muchos fabricantes las toman por tipo.

Todas estas consideraciones unidas al buen deseo de que sea fácil la compra de nuestras máquinas á todas las personas, nos obliga á hacer doble descuento en las que vendemos al contado ó sea el 20 por 100 en lugar del 10 que veníamos haciendo.

A las personas que deseen visitar nuestro establecimiento se les enseñará los nuevos modelos recibidos.

Esta casa enseña gratis á domicilio y atiende en el acto todas las reclamaciones en la misma forma.

Pídanse catálogos ilustrados que se dan gratis.

Toda máquina SINGER lleva esta marca de fabrica en el brazo.

Para evitar engaños, cuidese de que todos los detalles sean exactamente iguales.



NOTA DE PRECIOS DE LOS HILOS DE ALGODON, TORZALES DE SEDA, HILOS DE LINO, AGUJAS Y ACEITE

DEPOSITO EN FERROL
70, REAL, 70

L' UNION

Compañía Francesa de Seguros á prima fija contra el incendio, el rayo, la explosión de gas y aparatos de vapor, fundada en 1828

REASEGURADORA DE LAS COMPAÑIAS

LA CENTRAL Y EL MUNDO

RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

L' Union. Esta importante Compañía Francesa, garantiza contra los riesgos de incendio, aunque provengan del fuego del Cielo: edificios, mobiliarios, mercancías, fábricas, talleres, etc., etc.

Las condiciones de la póliza son redactadas en vista de

EVITAR TODA CLASE DE DIFICULTADES.

L' Union, cuenta más de medio siglo de existencia, habiendo dado suficientes pruebas de su incontestable equidad y buena fé en el arreglo de siniestros.

PAGANDO A LAS 24 HORAS DEL SUCESO

Capital social, reservas y primas á cobrar 69 millones de pesetas.

Subdirector de la provincia, Sr. Hijo de don Santiago Perez, Real, 6, Coruña.

Agente principal en Ferrol, Eduardo Varela, Dolores, 7, 2.º

La New-York

COMPANIA MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA
FUNDADA EN EL AÑO 1845

Sistema puramente mútuo á primas y contratos fijos

Esta importante Compañía es la UNICA en España que no tiene accionistas y la soluciyos Fondos de Garantía pertenecen íntegros á sus asegurados. Además reparte exclusivamente entre los mismos los beneficios todos los años.

Fondo de Garantía en 1.º Enero 1887.	Pts.	390.871.682
Ingresos realizados en el año 1886.	"	99.661.590
Beneficios distribuidos á los asegurados en el año 1886.	"	10.749.742
Total de pólizas vigentes.	"	1.577.415.871

CAPITAL ASEGURADO EN 1886: 441.000.000 DE PESETAS
DESDE SU FUNDACION LLEVA PAGADOS

Por contratos vencidos	Pts.	245.193.817
Beneficios distribuidos	"	154.307.891

Sucursal en España autorizada por Real Orden, calle de Alcalá, 12, Madrid.--Agencias en todas las provincias. Para informes y prospectos en FERROL, Eduardo Varela.--Calle de Dolores, número 7, piso segundo.

CASA DE BAÑOS FLOTANTE DE FERROL

SITUADA EN EL MUELLE DE CURUXEIRAS

TEMPORADA DESDE EL 15 DEL ACTUAL AL 30 DE OCTUBRE

Ya el público conoce este establecimiento cuyas condiciones de comodidad, seguridad y aseo, han si lo aumentadas en el presente año. La Empresa procuró introducir en el balneario toda la suma de comodidad posible y á pesar de esta circunstancia, ha decidido no aumentar los reducidos precios que estableció durante la temporada anterior.

Al hacerlo así atiende más á los intereses del público que al suyo particular, como lo demuestra la siguiente nota.

PRECIOS

PESETAS

Billete de entrada con derecho á baño general.	0'25
Baño particular hasta 4 personas además de la entrada	1
Sábana y tohalla.	0'25

Además, para que las familias numerosas puedan obtener mayor economía, no vaciló la Empresa en hacer un nuevo sacrificio y abrir desde el día 16 del corriente abonos para baños particulares á precios económicos y convencionales, para lo cual, deben entenderse las personas que deseen abonarse, con los Sres. D. Leonardo Torres y C.ª, Real 112, e) donde se expenden los billetes.

GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, MONTERA, 33, 1.º, MADRID.

VIGORIZADOR VITAL
El representante UNICO Y EXCLUSIVO DEPOSITARIO de estos Especificos lo es el **IMPORTANTE. Director del Gabinete Médico Norte-Americano, MONTERA, 33, 1.º, MADRID.** Este medicamento es el resultado de una combinación de pulsera eléctrica de acción medicinal. Resulta prospecto en español, á quien los pida y en virtud del medicamento á venta de correo y debidamente certificado, mandándole en valor de los paises del mundo, móbulo, letra ó sellos de franquicia. Pueden por lo tanto remitirse los medicamentos á todos los paises del mundo.

DE LAS NATURALEZAS GASTADAS EN AMBOS SEXOS. Impotencia, debilidad, insomnio, pérdida de memoria, ideas tristes, hipovolemia, etc. etc. Este medicamento es el resultado de una combinación de pulsera eléctrica de acción medicinal. Resulta prospecto en español, á quien los pida y en virtud del medicamento á venta de correo y debidamente certificado, mandándole en valor de los paises del mundo, móbulo, letra ó sellos de franquicia. Pueden por lo tanto remitirse los medicamentos á todos los paises del mundo.

NO MAS SORDOS
Sordera, Dificultad, Habilidad, etc. Este medicamento es el resultado de una combinación de pulsera eléctrica de acción medicinal. Resulta prospecto en español, á quien los pida y en virtud del medicamento á venta de correo y debidamente certificado, mandándole en valor de los paises del mundo, móbulo, letra ó sellos de franquicia. Pueden por lo tanto remitirse los medicamentos á todos los paises del mundo.

HERPES ULCERAS
SIFILIS, REUMA, VENEREO, etc. Este medicamento es el resultado de una combinación de pulsera eléctrica de acción medicinal. Resulta prospecto en español, á quien los pida y en virtud del medicamento á venta de correo y debidamente certificado, mandándole en valor de los paises del mundo, móbulo, letra ó sellos de franquicia. Pueden por lo tanto remitirse los medicamentos á todos los paises del mundo.

ESTRECHECES
URTERALES, DILATACION COMODA Y SENSIBLE. MAL DE PIEDRA, etc. Este medicamento es el resultado de una combinación de pulsera eléctrica de acción medicinal. Resulta prospecto en español, á quien los pida y en virtud del medicamento á venta de correo y debidamente certificado, mandándole en valor de los paises del mundo, móbulo, letra ó sellos de franquicia. Pueden por lo tanto remitirse los medicamentos á todos los paises del mundo.

LA TORRE CHOCOLATES, CAFÉS Y TES

DE FRANCISCO LEAL
SEIS MEDALLAS DE PREMIO

72. ORZAN, 72.—LA CORUÑA



LINEAS COMBINADAS DE VAPORES ASTURIANOS

Viajes con itinerario fijo desde Bilbao á Sevilla y entre Santander y Barcelona

Salidas de Bilbao, con destino á Gijón y demás puertos hasta Sevilla, los jueves de cada semana.

Salidas de Sevilla, en viaje de regreso, los viernes de cada semana.

Salidas de Santander con destino á Gijón y demás escalas hasta Barcelona, los jueves de cada semana.

Salidas de Barcelona en viaje de regreso los miércoles de cada semana.

Salidas de Ferrol para Sevilla y escalas todos los jueves.

Salidas de Ferrol para Barcelona y escalas todos los lunes.

Salidas de Ferrol para Rivadeo, Santander, Gijón y Bilbao, todos los martes y viernes.

Admiten carga y pasajeros para los referidos puertos y para los de Bayona y Burdeos (Francia) con trasbordo en Gijón á fletes convencionales.

Todos los vapores admiten pipas vacías gratis para retornar asen de aceite.

En Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, núm. 1.

AL PUBLICO

Descando el infrascrito satisfacer los deseos manifestados repetidas veces por muchos de mis clientes de la Coruña y de sus alrededores, invitándome á pasar unos meses del verano en esa capital, con el fin de aprovecharse ellos y sus familias, de los conocimientos relacionados con las operaciones de mi profesión; y no pudiendo ir personalmente tan pronto como me proponia, he decidido, mientras tanto, vaya á esa mi primer ayudante y discípulo

MR. WILLIAM HENRY MITCHELL

ya conocido por muchos de mis clientes, á quienes ha operado en Madrid, en cuya Escuela de Medicina ha sido aprobado. El, practicará con toda perfección y esmero las operaciones dentarias más difíciles y delicadas que se le encomienden, según los últimos adelantos de la Escuela Norte-Americana; como tiene acreditado á mi lado durante muchos años, practicando con acierto todas las operaciones más difíciles para el Dentista. Hará pues, curaciones de encías, aseo de la boca y dientes, preparatorio para las orificaciones y empastaduras. Curaciones radicales de fistulas, postemillas, etc., etc. Coloca dentaduras completas ó parciales perfectas á la vista, y completamente cómodas para la masticación y para hablar sin dificultad.

Las extracciones son practicadas sin dolor para el paciente, utilizando para conseguir esto, la anestesia general, por medio del uso del protóxido de azoe, ó bien la local, según los deseos de los interesados.

Por estos motivos recomiendo eficazmente á mis clientes y amigos no dejen de aprovechar esta oportunidad que les proporciona su muy atento servidor q. b. s. m.

WILLIAM C. TINKER
Dentista

Madrid, calle de Alcalá núm. 12.
NOTA. El Sr. Mitchell llegará á la Coruña del 25 al 30 del presente Junio, oportunamente anunciará el sitio á donde establecerá su gabinete de operaciones.



NORDDEUTSCHER LLOYD

Vapores-Correo del Lloyd Norte-Alemán

SALIDA DE LA CORUÑA CADA 15 DIAS
IDEM DE VIGO MENSUALMENTE

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES
(SIN ESCALA EN EL BRASIL)

Saldrá de la Coruña el 17 de Junio y de Vigo el 18 del mismo el magnifico vapor de 4.000 toneladas

LEIPZIG

Admite pasajeros de todas clases para dichos puertos, á los que ofrece el esmerado trato que tiene tan acreditada Compañía, y libres de gastos de cuarentena.

Para más informes, dirigirse al Agente general de la Compañía D. Martin de Carriarte, Juana de Vega, 3, y en Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, 1.

SUPERIORES CAFES
DE
MATIAS LOPEZ Y LOPEZ
MADRID—ESCORIAL
AROMA CONCENTRADO

EN ELEGANTES BOTES DE 100 Y 200 GRAMOS

Café molido superior, á 2 pts. los 400 gramos.	
Puerto-Rico y Caracolillo	2'50 " " " "
Puerto-Rico y Moka.	3 " " " "
Moka puro	4 " " " "

Tés de 8 á 20 pesetas libra en botes de dos y cuatro onzas.

Tapioca del Brasil en botes de 200 gramos.

NOTA. Los botes de Café y Tapioca de 200 gramos contienen una sorpresacada uno.

De venta en todas las tiendas de Ultramarinos de Provincias

DEPOSITO CENTRAL PUERTA DEL SOL 13

EMPRESA DE VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA
ANTES VASCO-ANDALUZA
Vapores de itinerario fijo

Salen del Ferrol los miércoles para Gijón, Santander y Bilbao; los jueves para Carril, Vigo, Cadiz y Sevilla.

Admiten carga y pasajeros para los indicados puertos y para los de Bayona y Burdeos, y para los puertos del Mediterráneo hasta Italia, con trasbordo en Bilbao y Sevilla, Consignatario, D. Demetrio Plá.